

DÍAZ DÍAZ, Gonzalo: *Hombres y documentos de la filosofía española*. Volumen I: A-B. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Instituto de Filosofía «Luis Vives». Madrid, 1980, 656 p.

Con la aparición del primer volumen de *Hombres y documentos de la filosofía española* se inicia uno de los proyectos bibliográficos más importantes y más necesarios de entre los que se han realizado entre nosotros los últimos años. Se nos depara una enumeración de los distintos filósofos españoles, entendiéndose por español quien ha trabajado en España, en la Península Ibérica, antes de la definitiva independencia de Portugal, así como en los virreinos de Hispanoamérica. Esta enumeración se completa con una noticia de la vida y, en casos de mayor importancia, de la obra de los mismos, y se completa con una lista cronológica y numerada de sus obras en las distintas ediciones realizadas de las mismas, así como de los estudios realizados sobre él. Por razones obvias, en este primer volumen también se encuentra una relación de revistas dedicadas a estos temas, junto a una amplia bibliografía general de 530 obras. A ésta hay que añadir más de 11.000 mencionadas en el volumen que sólo cubre las letras A y B. Se trata, por tanto, del primero de una serie que se proyecta cuente con siete volúmenes en total, serie para la que también se ha proyectado la inclusión de varios índices que, sin duda, contribuirán a prestarle mayor valor y utilidad para el estudioso.

Hay que convenir con el doctor Díaz en que su obra cubre una laguna en la bibliografía de las letras españolas. Asimismo, puede añadirse que constituye un reflejo revelador de nuestra actividad filosófica. En este sentido, por ejemplo, se puede resaltar el contraste entre el gran número de obras por oposición a un relativamente escaso número de estudios sobre las mismas. Ciertamente que se nos presentan excepciones a esta regla, y así podríamos citar los casos de Amor Ruibal (243 estudios) o Jaime Balmes (376 estudios). Con todo, a pesar de estas excepciones, podemos decir que la obra del doctor Díaz, además de llenar un vacío, ha contribuido a que en el futuro se colmen otros y vayamos logrando un mejor conocimiento de nuestro pasado filosófico.

Jaime DE SALAS ORTUETA

DEAÑO, A.: *Las concepciones de la lógica*. Taurus. Madrid, 1980.

El enorme desarrollo que ha alcanzado la lógica en nuestro siglo es causa de su extraordinaria capacidad de presentarse como un con-